
 
 

 
 

 

ATA REUNIÃO DO COLEGIADO 
 
 
Data: 22/07/2022 
Local: Zoom Meeting 
https://us02web.zoom.us/j/7206113345?pwd=NUtPZ056bTd2Nzc2WXV5OHFBdm5idz09 
Horário: 10h 
 
 
Pauta 
 
1. Scientiarum Historia 15 - informes 
2. Seleção Mestrado 2022: homologação resultado final 
3. Credenciamentos e Descredenciamentos: a candidatura da Profa. Elaine Andrade Senra 
para a categoria de docente colaboradora, o quadro geral de colaboradores e permanentes 
hoje, análise de risco, soluções e projeção de providências estratégicas 
4. Painel de nossa produção quadriênio 2017-2020 - nossas deficiências 
5. Análise e homologação de pedido de prorrogação de prazo de conclusão de dissertação de 
PAULO ROBERTOGOMES. 
6. Homologação banca defesa de Tese D de GUSTAVO GINDRE 
Título: CREDIT SCORE: REFLEXÕES SOBRE A GOVERNANÇA ALGORÍTMICA: DESAFIOS 
DA DEMOCRACIA NOSÉCULO XXI 
Banca: 
Eduardo Nazareth Paiva - (HCTE/UFRJ) - (Orientador) 
Ivan da Costa Marques – (HCTE/UFRJ) 
Isabel Leite Cafezeiro – (UFRJ) 
Danilo Cesar Maganhoto Doneda – (UERJ) 
http://lattes.cnpq.br/ 
1757295619025058 
Sergio Amadeu da Silveira – (UFABC) 
http://lattes.cnpq.br/ 
6800442072685268 
Alfredo Nazareno Pereira Boente – (UFRJ) 
Alexandre Domingues Gonçalves – (IFRJ) – (suplente) 
http://lattes.cnpq.br/ 
7887456364431248 
Ricardo Silva Kubrusly – (HCTE/UFRJ) – (suplente) 
7. Encaminhamento para análise e futura homologação da regulamentação da Comissão de 
Bolsas do HCTE (propostapreliminar anexa e link para edição de sugestões 
https://docs.google.com/ 
document/d/1- 
6g6Ma6X7FjwybNPXE2mHShJksdbg0q 
r/edit?usp=sharing&ouid= 
107472841367416477648&rtpof= 
true&sd=true) 
 

 
Presentes 
Coordenadora Substituta Eventual: Maira Monteiro Fróes (Presidindo a reunião) 
 
Marta Simões Peres 
José Antonio Borges 
Walmir Cardoso 
Priscila Tamiasso-Martinhon 
Katia Gorini 
Ricardo Kubrusly 



 
 

 
 

 

Igor Valentim 
Rundsthen Nader 
Thiago Mourão (Representante do Corpo Discente) 
 
Os professores Maria Leticia Galluzzi, Alfredo Boente, Isabel Cafezeiro e Francisco 
Rômulo Monte justificaram suas ausências, os três últimos ao longo de todo o ano 
2022. O Prof. Arthur Leal encontra-se em estágio sabático no exterior e estará, por 
esta razão, também justificadamente ausente das reuniões do CD HCTE até lá. A 
Profa. Leticia Galluzzi justificou sua ausência por sobreposição intransponível de 
agenda para esta reunião, especificamente.  
 
A Profa. Maira iniciou a reunião atualizando sobre o material do Congresso 
Scientiaurm Historia que já se encontra disponível pelo site, e pediu colaboração para 
o texto de boas-vindas.  
 
A Profa. Maira prosseguiu, anunciando os resultados de avaliação e classificação dos 
10 candidatos aprovados para o Curso de Mestrado no processo seletivo recém 
concluído.  A Profa. Maira chamou a atenção para o baixo desempenho de 15 dos 25 
candidatos na prova escrita, verificado de forma muito convergente entre todos os 
nove docentes que integraram a Comissão de Seleção do concurso, prevendo para o 
próximo processo seletivo a necessidade de discussões sobre suas bases e critérios. 
A Profa. Priscila Tamiasso-Martinhon pontuou a necessidade desta discussão, 
lembrando do caráter inclusivo do programa. O Prof. Antonio Borges alertou para os 
problemas decorrentes do descréscimo, sem reposição à altura, dos alunos de 
Mestrado (e Doutorado) do HCTE, colocando em questão a possibilidade de rigor 
excessivo no processo seletivo. Seguiram-se anúncios pela Profa. Maira sobre a 
chamada de pós-graduandos de PPGs externos (ao HCTE) na parceira estabelecida 
com o PPG de Filosofia, e também externada por membros da COPPE. A Profa. 
alertou ainda quanto ao fim do período de transição na UFRJ, em fins de dezembro de 
2022, e a necessidade de nos preparar para um regime provavelmente 100% 
presencial. O Professor Walmir Cardoso falou do quanto o programa é atrativo para 
alunos e docentes externos, dada sua proposta inovadora, de aposta na 
transdisciplinaridade. Argumentou que não houve exigência excessiva nas provas para 
o processo seletivo, tampouco em sua correção, mas que os gargalos são limitações 
impostas pelo próprio processo seletivo, aliada ao despreparo da maioria dos 
candidatos. Falou de seu orgulho em participar das frentes de atuação do corpo 
docente do HCTE. Prof. Rundsthen relembrou os perigos de afrouxar a entrada de 
alunos, remontando ao processo seletivo de 2018, para matrículas em 2019, que 
acabaria por inserir candidatos ainda pouco preparados, ou não preparados, para os 
processos de formação e pesquisa exigidos. Lembrou também da comunicação com 
países de língua portuguesa espalhados pelo mundo com os quais poderíamos 
interagir em disciplinas e, mesmo, pesquisas. Divulgação e critérios seriam pilares, 
segundo o Prof. Rundsthen. Os resultados classificatórios do processo seletivo para o 
Mestrado 2022, ao fim, foram homologados pela totalidade dos presentes membros do 
Colegiado/Comissão Deliberativa.  
 
O Prof. Ricardo Kubrusly se pronunciou, clamando pela participação política do HCTE 
contra os movimentos anti-democráticos que avançam no mundo, e, especialmente no 
Brasil. Falou também em defesa do retorno completo ao presencial, incluindo aulas e 
reuniões de colegiado. A Profa. Maira lembra que se faz necessário um esforço muito 
maior por parte dos Profs, para que haja presença nas ações e nos eventos 
organizados pelo HCTE (exemplo Seminários HCTE, das quartas feiras), e/ou por 
membros de seu corpo docentes/discente. Observou que teme pela falta de quorum 



 
 

 
 

 

caso as reuniões de Colegiado migrem 100% para o modelo presencial. Que não via 
esforço suficiente para que estas reuniões, sobretudo as deliberativas, aconteçam 
100% presenciais – e  que os espaços de encontro semanais que deveriam ser 
compromissos pétreos dos docentes e discentes do programa, SEMINÁRIOS HCTE, 
nas quartas feiras, das 10h às 12h, está esvaziado.  A Profa. Marta chamou a atenção 
para o cansaço no online.  
 
Seguiu-se a aprovação unânime pela Comissão Deliberativa 1. do pedido de 
prorrogação de prazo de defesa de PAULO ROBERTO GOMES, por mais seis meses, 
ou seja, até março de 2023 e 2. Da participação, na banca de defesa da Tese de 
Doutorado de GUSTAVO GINDRE, dos membros inéditos em bancas no HCTE, os 
nomes de Sergio Amadeu da Silveira (UFABC - titular) e de Danilo Cesar Maganhoto 
Doneda (UERJ - titular), além do suplente Alexandre Domingues Gonçalves (IFRJ – 
suplente). Por fim, a Profa. Maira orientou à análise, pelos membros do Colegiado, do 
texto correspondente ao REGRAMENTO DA COMISSÃO DE BOLSAS do HCTE, 
chamando a atenção para o caráter obrigatório desta comissão segundo Portaria 
76_14 de abril 2010 da CAPES para concessão de bolsas de Mestrado e Doutorado. 
Que o texto estava disponibilizado online, na nuvem do email hcte@hcte.ufrj.br, aberto 
à edição direta pelos membros do Colegiado, para que, numa próxima reunião, possa 
ser submetido, na versão final, à homologação pela Comissão Deliberativa do HCTE.   
.  
 
A Profa. Maira seguiu a reunião apresentando o perfil de produções do HCTE ao 
longo do último quadriênio, revisão esta demandada como base para o diagnóstico 
das necessidades do HCTE, que possam vir a ser norteadoras do ingresso de novos 
docentes. Ressaltou indicadores de distribuição, ainda muito heterogênea, de 
orientados por orientador, bem como de indicadores de interdisciplinaridade, que 
incidem nos perfis de formação pregressa dos membros dos corpos docente e 
discente, das disciplinas oferecidas pelo programa, dos trabalhos de conclusão, bem 
como dos perfis de produção, com suas peculiaridades e suas fragilidades, sobretudo 
no concernente à produção textual de alto impacto, e de abrangência internacional. A 
apresentação avançou para o quadro atual de professores colaboradores e 
permamentes, prevendo que a fração colaboradres/total de docentes já estaria 
ultrapassando o máximo dos 30% indicados pela CAPES para os PPGs da Área 
Interdisciplinar. Concluiu-se pela necessidade não só de avaliação interna, em 
números precisos, da razão de colaboradores atualmente, como também a análise de 
avaliação para fins de descredenciamento e redistribuição de membros do quadro de 
Professores permanentes para o quadro de professores colaboradores, com a certeza 
de que será necessário o ingresso de docentes permanentes. Previu-se, por fim, a 
possibilidade de uma reunião extraordinária do Colegiado para avançar nesta análise 
e na discussão de estratégias para ajustar a proporção de permanentes e 
colaboradores do programa, mas sem definição de datas.          
 
Eu, Maira Monteiro Fróes, lavrei a presente que vai por mim assinada. 
 
 

 
____________________ 
Profa. Maira Monteiro Fróes 
Coordenadora Substituta Eventual 
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